

Desde Madrid

(De nuestro Redactor corresponsal)

Aunque al buen callar llaman Sancho no podemos, realmente, sustraernos a la actualidad que manda, sobre todo cuando la actualidad tiene caracteres tan extraordinarios.

Un atentado fracasado contra el Rey; una conspiración abortada, en la que por lo visto, andaban complicados conspicuos generales, un jefe de partido, otros políticos, un Catedrático ilustre y algunos periodistas. Ahí es nada.

El Gobierno ha lanzado nombres a la publicidad y ha impuesto sanciones gubernativas excepcionales, sin perjuicio de lo que resulte de la instrucción del sumario correspondiente mandado formar.

Nadie creería al Conde de Romanones revolucionario si el Poder público no nos lo dijera, considerándolo merecedor, por su intervención en la fracasada asonada, de una multa de medio millón de pesetas.

La verdad es que entre las personas comprometidas en el complot hay una mezcla verdaderamente curiosa y no muy propia para una obra de unidad, teniendo en cuenta la diversidad de opiniones de los conjurados, tan diametralmente opuestas entre sí.

Hay que ver a Barriobero, Marcelino Domingo y aun Marañón, alguno algo más que republicano, codeándose con los Generales Weyler y Aguilera y con el Conde de Romanones.

Si no fuese irrespetuoso para las personas diríamos que trataban de representar un sainete.

El episodio no ha llegado a mayores, ni siquiera ha tenido estado de hecho y más vale así. No están los tiempos para correr aventuras, que pueden dejar una estela de trastornos y de peligros.

Algo más serio que esto era el atentado que contra la persona del Rey hizo fracasar la policía francesa. ¿Se trata de un hecho criminal, cuya responsabilidad alcance solamente a Ascaso, Duret y los cómplices, cuyos nombres tiene la policía, u obedece a un complot más amplio en el que juegue papel algo internacional?

Hasta ahora no sabemos nada que pueda orientarnos en tal sentido. Los criminales no han hecho declaraciones que permitan ampliar la responsabilidad a otras personas.

Indudablemente la Providencia vela por el Rey. El de ahora es el quinto intento criminal contra él, tres llevados a cabo y dos frustrados. De todos ha salido, por fortuna, bien y es de confiar, para lo sucesivo, en su buena estrella; pero, aun así, no deben dejar de vigilarse los medios internacionales donde se fraguan estos actos contra los jefes de Estado o contra personas de alto relieve político y social.

Es verdad que en muchos casos se tra-

ta de la obra de un solitario, que se cree llamado a vengar a una Humanidad que no se considera agraviada; pero también es verdad que casi todos los regicidas o asesinos de hombres cumbres fueron educados en medios donde se predica el odio más desenfrenado a los rectores de pueblos.

Ese fué, entre otros, el caso de Morral, moldeado por Ferrer Guardia y ese quizá también el de esos muchachos que trataban de realizar el atentado de Garraf.

La Rusia soviética, con su 3.^a Internacional, tiene mucha responsabilidad en los crímenes políticos de los últimos tiempos. Para los rojos nada significa la vida humana si con suprimirla creen que realizan o pueden realizar el fin que persiguen.

Es una ideología la suya que, por lo visto, necesita mucha efusión de sangre para fructificar.

La gran guerra dejó un sedimento social peligroso. La indisciplina y el desamor al trabajo son consecuencias de la vida en las trincheras, en que los hombres, encerrados en cuevas, no pensaban más que en destruirse como charcales.

Se necesita la abnegación de muchos apóstoles para volver a la Humanidad a su verdadero cauce y, aun así, las generaciones de hoy serán difíciles de corregir.

B. Lois

Madrid, 5 de Julio de 1926

LA CONTRIBUCION TERRITORIAL

Se ha facilitado en la Oficina de Informaciones y Censura de la Presidencia una nota que dice así:

«El real decreto relativo a la contribución territorial que publica la «Gaceta» comprende tres grupos de preceptos: uno implica exenciones, otro restablece recargos otro traspasos.

Exenciones.—Se conceden total durante un año y de la mitad del tributo durante el segundo a los arrendatarios que en ciertas condiciones adquieran la plena propiedad de la finca que lleven en arriendo diez años consecutivos contándose en este plazo, el de arriendo o por los antecesores del adquirente.

Esta exención responde a un estímulo social de incalculable eficacia pues el acercar los colonos a la propiedad es considerada en todos los países como meta suprema de la legislación agraria.

Recargos.—Los representantes más autorizados de la propiedad reconocieron recientemente por los distintos documentos que la riqueza territorial consiente un mayor sacrificio fiscal y puede rendirlo si el Estado lo juzga preciso.

Los datos que se registran en los trabajos catastrales, así en los de rústica como en los de urbana, patentizaban la posibilidad de establecer un recargo.

Por regla general el catastro ha producido aumentos superiores al cien por ciento sobre la riqueza amillarada y la reversión catastral arroja un aumento del cincuenta por ciento sobre la primitiva valorización del propio catastro.

Hay excepciones debidas a la deficiente calidad de la tierra y otras causas y teniendo en cuenta el recargo no es ni general ni uniforme.

No es general porque quedan excluidas de él las fincas rústicas catastradas con arreglo a los tipos evaluatorios anteriores a 1915, así como las urbanas valoradas después de 1916, y, no es uniforme porque se eleva al 25 por 100, tratándose de fincas amillaradas y al 20 por 100 como máximo si se trata de fincas catastradas antes de determinada fecha; pero tanto las primeras como las segundas quedan exentas de recargo cuando así proceda por especiales circunstancias y al efecto no solo se admiten reclamaciones individuales o colectivas sino que se ordena a los servicios oficiales del catastro que durante el mes de julio eleven al ministerio la oportuna propuesta de exclusión o reducción de recargo en beneficio de los municipios ya catastrados que a su juicio merezcan este trato excepcional.

Desde luego quedan excluidas de recargo las fincas respeto de las cuales sus dueños hayan presentado declaraciones de mayor valor en 1923, así como las que hayan sido objeto de revisión catastral en los últimos diez años y las urbanas sujetas a recargo por radicar en zonas de ensanche.

Además, si en un municipio se percibe la llamada décima sobre la contribución territorial y la industrial en concepto de recursos municipales y procediera establecer ahora el recargo del 20 por 100 que autoriza la nueva disposición, la segunda habría de limitarse al 10 por 100 por descontarse la primera.»

En cuanto a los traspasos dice la nota:

«En la ley de 1901 traspasó al Estado el recargo de las diez y seis centésimas sobre la contribución territorial en compensación de las atenciones municipales de que aquel se hizo cargo en el citado año quedando obligado el Estado a abonar a los ayuntamientos el exceso de las catorce centésimas que pudiera resultar anualmente sobre los gastos transferidos.

Desde 1900 al presente el coste de estos servicios se ha elevado considerablemente y también el rendimiento de las diez y seis centésimas, pero la liquidación ha seguido practicándose a base de lo que tal servicio importaba en 1901.

En realidad procedería suprimir todo abono por sobrante, ya que los servicios de que se trata cuestan hoy en día más de lo que suponían las diez y seis centésimas pero esto resultaría costoso para las haciendas locales y se ha buscado otra fórmula intermedia que atenúe la gravedad.»

DE INTERES LOCAL

Niños y Jardines

Armonizar los asuntos materiales (vivienda y alimentación en primer término) con los educativos y espirituales y en general con los que contribuyen al adorno y buen gusto, es lo que caracteriza a las poblaciones que se precian de marchar a la vanguardia del progreso.

Nada más justo que incluir en este grupo a la ciudad de Jaca, que de una manera rápida, va resolviendo variados problemas y de modo particularísimo los que afectan a su embellecimiento.

Deber es también, de todo el que se preocupe por el progreso de esta población, el señalar algún detalle que desdiga del conjunto, y sobre todo, cuando es tan fácil de subsanar como el que en el presente artículo vamos a indicar.

**

Decíamos que Jaca en general, y sus Autoridades en particular, se preocupan grandemente de su embellecimiento y esto no lo verá el que por desgracia sea ciego de nacimiento, y no lo querrá ver el ciego de entendimiento.

En el transcurso aproximado de un año, nos hemos encontrado, entre otras cosas, con un magnífico paseo de invierno, junto a la muralla, que antes no teníamos: Lo de antes era un camino muy mediano, lo de hoy es un gran paseo cuya terminación (arreglo del piso o mejor apisonamiento) toca a su fin.

Muy recientemente, nos hemos visto agradablemente sorprendidos, con la construcción de un precioso jardín, a la entrada de la ciudad por la carretera de Francia, que nada tiene que envidiar, como no sea por el tamaño, a los de cualquier gran población.

**

Sin embargo; nosotros encontramos en ese jardín, un algo que no nos convence; algo molesto y desagradable y muy fácil de corregir que es lo siguiente: rodeando a este jardinillo encantador, hay una valla de alambre, alambre que, en una gran parte es del llamado espinoso, y en vista de ello nos atrevemos a preguntar:

¿Para qué sirve, o mejor dicho, para qué se ha puesto este alambre?

Que sepamos el alambre espinoso no se usa más que para defender trincheras o posiciones que se espera pueden ser atacadas, o para resguardar algo, que en mucho se aprecia, de los posibles ataques de fieras, alimañas, etc., pero en un paseo público ¿para qué?

Para que alguien se rompa el vestido o se desgarré la carne, y ese alguien en la mayoría de los casos, será un inocente niño, que gozando de los encantos del jardín, encuentra semejante correctivo impropio e inadecuado.

Nos referimos, preferentemente, al niño pequeño, al que apenas empieza a correr que nunca puede hacer desperfectos, pues, para los mayores, hay un sistema infalible para contenerlos en sus posibles desrucciones, cual es la multa consiguiente al padre o encargado; este procedimiento tan cómodo es infalible, porque el desembolso de pesetas siempre molesta.

El niño de hoy, hombre del mañana, merece toda nuestra atención y cariño y en su nombre pedimos sea sustituido ese alambre espinoso por el corriente.

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

DEPORTES



El partido del domingo

El domingo día 4, dió comienzo la serie de partidos económicos, que se sucederán, cada semana, saltados de cuando en cuando, con algún *nouvel* acontecimiento. La entrada no fué todo lo lucida que se deseaba; pero bien es verdad, que el día se presentó amenazado de lluvia, y además de coincidir con la ascensión del Invencible (espectáculo completamente gratuito) tampoco se anunció gran cosa, por lo que hubo mucha gente que ni se enteró de que había tal partido de fútbol.

He aquí, que nos hallamos, dentro del magnífico campo (que nunca me cansaré de elogiar) con el tiempo justo, para tomar nota de los *equipiers* de ambos bandos.

En seguida el árbitro señor Jiménez alinea los equipos de la siguiente forma:

Aralta F. C. Bodegas; Ipiéns, Lacasa; Royán, Guillén, Pérez; Torres, Fernández, Tort, Pallarés, Gracia. *A. D. de Jaca.* Obrador; Orós, Mallén; Isabal, Terrén (F.), Cervera; Laclaustra, Valle, Aused, Costa, Lacasa (J.).

Se sortean los terrenos, elige Jaca de espaldas al sol. Saca Sabiñángo y nos sorprende el ver un *espontáneo* tras del balón. Nos enteramos y resulta ser el conocido *amateur* y *sastre* por más señas, Luis Betrán, que ocupa el puesto de Torres (extremo derecha), reforzando al Aralta. (Esto de reforzando es una broma, pero casi resulta de veras). Comienza el juego muy movido y cargado casi exclusivamente al ala izquierda nuestra. Dominamos: Pallarés, que está codicioso, se las tiene que ver con Isábal, que no se le despeja, ni un centímetro (deben de ser muy amigos). Continúa el juego sin novedad y *soso*; nuestro dominio, es intensísimo. De cuando en cuando, los chicos de *Energías*, haciendo uso de las suyas propias hacen arrancadas peligrosas contra nuestra puerta: una de ellas la dirige Tort. Con su habitual maestría, atraviesa nuestras líneas, siendo respetado y llegando a dos pasos de la puerta, lanza un *chut* fortísimo que dá en el larguero (Pasamos un mal mal rato).

Despejan nuestros defensas y vuelta a meteros en la casa del vecino. Anotamos tres o cuatro tiros contra Bodegas que detiene toscamente, sin estilo, pero los detiene. Este acose da origen a un *corner* que no tiene consecuencias.

Nuestra línea media (Isábal, Terrén, Cervera) que está avanzadísima, sostiene el dominio largamente, repartiendo mucho juego especialmente Isábal y Terrén; Cervera, demasiado hace sujetando al *espontáneo*. Un centro de Lacasa (J.), origina un golpe franco; lo tira Terrén (F.) a meter, pero Bodegas lo evita, éste es acosadísimo durante largo rato, y demuestra tener vista, aunque poca habilidad. Mientras nuestras defensas (Obrador—Orós—Mallén), piensan en echar una partida de mus para no aburrirse. Costa (filigranero), Aused (estilista), y Valle (impetuoso), trabajan mucho, pero individualmente, lo que hace que el resultado no sea eficaz. Apenas faltan diez minutos y cuando ya sentíamos los aleteos del aburrimiento (suponiendo que el aburrimiento tenga alas), el *espontáneo*, que hasta ahora era sujetado por Cervera lanza un centro magistral lo recoge Pallarés de cabeza y chuta flojo, lo detiene Obrador, que se duerme con la pelota en las manos, mientras Tort que iba a entrarle se arrepiente con un gesto de desdén.

Esta jugada, que ha sido muy bonita anima a los de Sabiñángo que dominan ligeramente, pero un ligeramente, que ya estamos de nuevo sobre

ellos y anotamos un *chut* de Laclaustra y ante un avance del formidable Costa, hace Bodegas una salida peligrosa, al extremo de verle arrastrando por el suelo con el balón en las manos. Lacasa, despeja un *corner* tirado por Costa; éste, que ha trabajado mucho, viendo que faltan pocos minutos se afana por marcar, haciendo un juego individualista y exhibicionista. Nueva arrancada del Aralta y otra vez tenemos que admirar al *espontáneo* que repite su anterior hazaña, poniendo en gran aprieto nuestra meta. Aused, recoge una pelota y avanza combinando, pasa a Valle y este a Laclaustra, que llega a un tren vertiginoso a dos metros delante de la puerta, lo que hace que no vea a Bodegas que sale y evita el gol seguro. Son las siete y termina el primer tiempo.

SEGUNDO TIEMPO A las siete menos cuatro vuelve a pitar Jiménez y se alinean nuevamente los equipos con una variación: que el *espontáneo*, además de estar bien equipado, por lo que le retiramos tal denominación (y mil perdones), ha pasado a medio derecha y Royán al puesto vacante. Saca Jaca, se pelotea muchísimo y sin orden alguno. Laclaustra, tira un centro bien. Costa, que está jugando muy individualista, hace una gran arrancada, que adolece del gran defecto que anotamos antes. Pallarés por no ser menos también hace juego para él solo: no obstante logra chutar dos veces pero fuera.

El juego se nivela y el público se aburre. Laclaustra tira un *corner*, y despeja, como siempre, Lacasa. Valle le devuelve la pelota en un *chut* sesgado que va fuera. Más *chuts*, de Costa que detiene Bodegas. Pallarés y Tort, se entienden muy bien y avanzan combinados. Empezamos a desesperarnos de tanto esperar el «tanto».

La puerta que defiende Bodegas, es acosada por los de casa, pero Lacasa que está formidable hace de muralla y no deja pasar ni una.

El gol de la victoria. «Tanto tanto se tira de la cuerda, que al fin se rompe» Lo que nos temíamos que iba a suceder en el primer tiempo, sucede en el segundo. ¡¡Al fin lo metimos!! Y fué Valle, el gran Paco quien de un *chut* formidable en el que puso toda su «alma» y su «vida», hizo el milagro de que el esférico penetrara rozando el larguero y la palabra *Gol* saliera de todos los labios a la vez. Aunque Bodegas es de «chasis largo» no pudo evitarlo. El público entusiasmado aplaudió. Como sería la caricia que Paquito le hizo a la pelota que de esférica y lozana la convirtió en chafada y flácida (Dios nos libre de seguir tal suerte). Continúa el juego; los *sabiñángotarras*, buscan el empate con arlor, jugando muy bien, por lo que el público se anima y jalea. Nos apuntamos un *corner*, que tiran sin novedad. Costa y Aused se entienden maravillosamente y quieren alterar el contador, para ello se emplean a fondo pero Lacasa despeja, cuantas veces se le meten en su terreno.

Faltan poquitos minutos. Isábal (que casi no le hemos visto en este 2.º tiempo), se adelanta y recibe una pelota de Costa, tan bien colocada, que contenemos la respiración y al ver que desperdicia tan gran ocasión, impelemos fuertemente el aire de nuestros pulmones, lanzando un suspiro en el crítico momento que da fin el encuentro.

COMENTARIOS. Resumiendo. El partido resultó *soso*, aunque el ánimo no decayó ni un momento.

Por el Aralta se distinguieron, Lacasa, que es el más seguro y eficaz de su equipo. Vale mucho ese muchacho; nuestra opinión es que su verdadero puesto está en los medios.

Bodegas que juntamente con el primero evitaron una derrota vergonzosa. Pallarés y Tort, codiciosos. Por los de casa. Las defensas, lo poco que tuvieron que intervenir lo hicieron bien. La línea media, fué la que mejor jugó. Terrén (F.) e Isábal ayudados por Costa mantuvieron el dominio de los nuestros. La línea delantera, aunque trabajó mucho, no nos gustó, debido al juego individualista que desarrollaron, y esta fué la causa de no marcar más tantos.

En general, notóse poca colocación en ambos equipos y más todavía falta de entrenamiento. El árbitro pitó riguroso faltas leves, por lo demás bien.

El público. Una buena representación del elemento femenino halagó con su presencia a los futbolistas; y desde luego, podemos dar fé del entusiasmo con que ellas siguieron las diferentes fases de la lucha. ¡¡Bien por las deportistas jace-tanas!! Los jóvenes y también algunos viejos estuvieron un poquito apasionados.

En total la entrada regular.

SCHOOT

El Parque España

La iniciativa particular, encarnada esta vez en un fuerte carácter todo generosidad y entusiasmo, ha dado un bello fruto: el Parque España.

Es este Parque un lujo con el que Jaca no podía soñar de no contar con un temperamento tan desinteresado como el de su creador. En pocos metros, ha sabido reunir una bella caseta con todos los refinamientos de la comodidad y el gusto, una pista de patines, un campo de tenis e infinidad de distracciones que constituyen indudablemente un atractivo para los forasteros. Es decir que el Parque España ha llevado a la práctica una de las más zarandeadas y no realizadas aspiraciones de Jaca: la de ofrecer solaz y distracción a los veraneantes. ¿Es esto algo?

Pero no todo termina aquí. Hay algo más en que por egoísmo, al menos, debemos fijarnos: el Gimnasio. El Gimnasio que va a ser ampliado y que debiéramos mirarlo como algo providencial para nuestros hijos si diéramos toda la importancia que dan otros países a la educación del músculo y al factor oxígeno que tan alto papel desempeña en la salud de los niños (y de los que no lo son). Solo por el Gimnasio, el Parque España debe ser considerado por todos como una obra de amor a la infancia, esa infancia adorable con la que todos fraternizamos y colaboramos aunque tengamos ochenta años y mejor aun si no los tenemos.

Pero me ocurre una pregunta: ¿subsistirá el Parque?

Nuestra ciudad es pequeña y por esto he dicho antes que el Parque es un lujo con el que no podíamos soñar. Es de suponer que su dueño no lo ha hecho con fines lucrativos; si hubiera pensado en el lucro, el Parque no sería hoy un hecho. Pero si no al lucro, es de creer que quien ha puesto en él algunos miles de duros, ha de aspirar por lo menos a la satisfacción moral de ver en su recinto a las familias pudientes de Jaca. Muchas son las que lo frecuentan. Pueden serlo más todavía. Deseémoslo así por nuestros niños. También por nuestra ciudad.

J. TECE

La Semana

De Jueves a Jueves

Jueves 1. El parte oficial francés de Marruecos dice que los rebeldes han atacado al norte de Beni-Zerual.

—En las conversaciones franco-españolas parece definitivamente acordada la futura suerte de Abd-el-Krim.

—Se ha dispuesto la concesión de préstamos para construir mataderos rurales.

—En Cervera del Rio Pisuerga se ha cometido un crimen que aparece rodeado del mayor misterio.

—En Tetuán un gitano dió muerte a un suboficial, y al escapar aquél fué perseguido a tiros, y resultó gravemente herido.

—Los Reyes de España han llegado a Londres.

—En la Cámara de los Comunes ha sido aprobado el proyecto de ley estableciendo la jornada de ocho horas en las minas de carbón.

—La Prensa polaca habla de la posible retirada de Polonia de la S. de N.

—Una granada enterrada desde la guerra ha estallado en un campo de maniobras cerca de Varsovia, ocasionando la muerte a dos oficiales y cuarenta soldados.

—Varios falsificadores de billete de Banco soviéticos han sido condenados a muerte.

Viernes 2. La prensa publica una nota oficiosa dando cuenta de un complot contra la vida de los Reyes de España, descubierto a tiempo en París. Entresacamos lo de más interés de esta información que causó gran indignación:

Una cuadrilla de expatriados, de nota criminal bien probada, condenados unos en rebeldía y pendientes otros de extradición por falta de la captura que ahora se ha logrado, provistos de los recursos precisos para adquirir un buen automóvil, armas automáticas y abundantes municiones, proyectaron ametrallar el coche del tren que condujera a los Reyes, en una de las estaciones del trayecto.

Conocido el complot horas antes de salir de Madrid Sus Majestades, el éxito más infinito coronó los esfuerzos de la Policía, pues cuando la partida se realizó, ya estaban detenidos los autores y hecha la incautación del coche y armas, por lo cual el Rey pudo salir de Madrid ya libre de ese peligro, y aun ignorándolo, pues el Gobierno francés, con acierto, no ha querido se haga público hasta la llegada a Londres, y el de España ha mantenido igual reserva.

La actitud del Gobierno francés no ha podido ser mas diligente, caballerosa y acertada, y, como todo Gobierno digno de tal nombre, a la hora de actuar en defensa de la vida de los ciudadanos, y más tratándose de huéspedes de tan alta representación, no ha omitido medio práctico para garantizarla.

Entre los criminales detenidos en París figuran algunos que ya aquí perpetraron delitos que con razón conmovieron a la opinión pública.

—En las inmediaciones del Canalillo (Madrid) apareció el cadáver de un suicida.

—Del 4 al 5 llegará al puerto de Barcelona el aviador Sr. Gallarza.

—Cerca de Córdoba, un cortijero mató de un tiro a un individuo que le había exigido dinero con amenazas de muerte.

—Viajeros llegados a España procedentes de Cuba dicen que el azúcar en aquella isla está a 30 céntimos el kilo.

—En La Coruña, un camión rompió una pared y penetró en una casa.

Sábado 3. El Gobierno impone multas no reglamentadas, sin perjuicio de otras responsabilidades, a los promotores de inquietudes y dificultades. Y como esta sanción está todavía candente y los comentarios de la opinión a flor de labios, vamos a reproducir la lista de los señores que se han hecho acreedores, con sus andanzas y afanes de aventuras al castigo impuesto:

Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler Nicolau	100.000
Excmo. Sr. D. Francisco Aguilera Ejea.	200.000
Excmo. Sr. Conde de Romanones.	500.000
Excmo. Sr. D. Segundo García y García	30.000
D. José Manteca y Rager	100.000
D. Marcelino Domingo Sanjuán	5.000
D. Eduardo Barriobero y Herranz	15.000
D. Mariano Benlliure y Tuero	2.500
D. Antonio Lezama	2.500
Excmo. Sr. D. Domingo Batet y Mestres	15.000
D. José Bermúdez de Castro Vilardebo	2.000
D. Gregorio Marañón y Posadillo	100.000
D. Amalio Quílez Berenguer	1.000

—Dicen de Barcelona, que un individuo que se bañaba en la playa de Casa Antunez vió, con la natural sorpresa, que se le acercaba, amenazador, un pez de grandes proporciones. Saltó a tierra y provisto de un enorme garrote volvió al agua en busca del gigantesco pez, sobre el que descargó un formidable golpe y luego otros hasta que el animal quedó muerto. Extraído resultó ser un tiburón que medía 2 metros y pico de longitud. El corresponsal informador no explica *porqué* el tiburón aguantó pacientemente los palos y a *pie firme*.

Domingo 4. Hoy es día de toros. «Si hay penas que las *haiga*» dice el clásico Juan Español y armado de los no menos castizos atributos indispensables para todo buen aficionado, al coto se va apurando un beguero que también da mucho carácter. Esta es la nota del domingo en España. Sendas reseñas tenemos sobre nuestra mesa de trabajo, que tienen—¿porqué negarlo?—enjuiciamiento informativo y habilidad periodística. En Madrid se registra la cogida gravísima de un *espontáneo*. Nacional, Paradas y Ventoldrá dieron en Vista Alegre una buena tarde de toros. Los taurófilos madrileños dicen,—no obstante—que se aburren, aburrimiento que por lo que vemos se propagó a los ruedos provincianos.

—Los Deportes pusieron también en esta tarde dominguera la nota alegre de su policromía, caracterizándose por jornadas triunfales. Definitivamente llegó a la meta el pelotón y encumbrado está por el vigoroso empuje de una juventud ga-

VARIEDADES

Las dos jotas

I

Al compás de la guitarra, que toca un mozo labriego, una chica, toda fuego, canta la jota navarra.

Como del alma le brota le imprime gran expresión, que no es sólo en Aragón donde se canta la jota.

El que toca y la que canta no son en jotas profanos; él tiene muy buenas manos y ella muy buena garganta.

Y se lucen a cual más como ordena y manda Dios, pues ninguno de los dos desea quedarse atrás.

Ella cantando se expresa y él se expresa en la guitarra, porque es la jota navarra digna de la aragonesa.

Que en una y otra región se cantan con igual fin; en Navarra a San Fermín y al Pilar en Aragón.

Mas toda alabanza es poca para los protagonistas nuestros, pues son dos artistas la que canta y el que toca.

La voz ella aprieta al dar más de una nota bizarra, y el mastil de la guitarra el mozo que la hace hablar.

Y el uno del otro enfrente, al darle el mozo la entrada, ella, con voz bien timbrada, canta la copla siguiente:

«He reñido con mi churro por razones que me callo: no siente perder el burro el que se encuentra un caballo.»

II

En un pueblo de Aragón, que no recuerdo cuál es, un fornido aragonés, más que mozo, mocetón,

Y duro como un guijarro, ante el umbral de la maña que corteja, se acompaña la jota, con el guitarra.

Afirma la brava moza, a la cual hace el amor, que no hay quien cante mejor las jotas, en Zaragoza.

Esa opinión, que es la mía, ninguno me la quebranta, porque el maño toca y canta con sobrada maestría.

Y aunque por las calles sopla fuerte viento del Moncayo, como en las noches de Mayo, canta la siguiente copla:

«No hay quien me pare los pies a mí con una navarra, porque un mozo aragonés no es ningún toro de Ibarra.»

III

Hermanas las jotas son, según algunos pregonan, más no cuando las entonan en una u otra región.

Aunque parecen iguales no tienen las mismas notas, y en este caso, las jotas de una y otro, son rivales

Mas Navarra y Aragón por igual llevan la palma, pues si una brota del alma la otra del corazón.

Y a todo el mundo embelesa, cuando se oye en la guitarra cantar, la jota navarra o la jota aragonesa.

IV

Los dos rivales, al fin crece que se han de casar si no el día del Pilar, el día de San Fermín.

Gacetillas

Si el calendario no lo afirmara habría para dudar que estamos en pleno verano. Hace una cosa tan parecida al frío que a la caída de la tarde hay muchos que sin remilgos recurren a las prendas de abrigo dándonos, de esta guisa, la sensación de las tardes otoñales. Menos mal que las chicas bien se sienten valientes y veraniegas y a la hora clásica del paseo invaden la calle Mayor, alegrándola con sus *toilettes* vistosas y elegantes. Ellas y el franco ambiente de alegría y animación que ofrece nuestra ciudad nos recuerda que definitivamente estamos en verano.

La semana última falleció en esta ciudad el laborioso y conocido maestro albañil D. Sebastián Piedrafitá.

Su honradez y constancia en el trabajo le conquistaron muchos afectos y por eso su muerte ha causado general sentimiento en todas las clases sociales. Así se patentizó en la conducción del cadáver y funerales que se celebraron en sufragio de su alma.

Testimoniamos a sus hijos, hijos políticos, hermanos y demás familia nuestro pésame sentido por la pérdida que les aflige.

Se ha dado comienzo en muchos pueblos de la Montaña a la siega de cebadas. La de los trigos aún la de los más tempranos tardará todavía unos días. Dicen los agricultores que la cosecha no será lo abundante y remuneradora que se auguró al principio del año agrícola pues la falta de humedad de los últimos meses y estos fríos tardanos, han retrasado notablemente el crecimiento de los trigales, determinando deficiente granazón.

Han regresado: De Zaragoza, con sus hijos la distinguida señora Pilar Ibáñez de Ochoa.

De Estadilla, la distinguida señora Josefina Schar de Dumas, con sus monísimas hijas.

De Barcelona, nuestro querido amigo don Luis Dumas, abogado.

Para pasar los meses de verano en esta ciudad han llegado:

De Madrid el notable oculista don Germán Beritens y familia; la bellísima señora Joaquina Sánchez. De Huesca la familia del Fiscal de aquella audiencia señor Alfonso.

De Valencia don Miguel Vidal Pozuelo y familia.

De Zaragoza: Sra. Viuda de don Serapio Pérez e hijo, Excmo Sr. Marqués de La Cadena; Don Mariano Marco y familia; don Tomás Pelayo y familia y otros muchos cuyos nombres no conocemos.

Desde la fecha todos los días laborales, de 10 a 13 queda abierto el pago en la Depositaria Municipal, de las obligaciones amortizadas, del empréstito de 250.000 pesetas, números 11, 120, 142, 199, 207, 209, 211, 214, 215, 231, 285, 311, 342, 404, 449, y 489 y cupón número 7 vencimiento 1.º Julio.

En el término municipal del vecino pueblo de Pardinilla y al intentar subir varios jóvenes a una de las pilonas de conducción eléctrica de la Compañía Ibérica de

Bilbao, uno de ellos, de 18 años de edad, tuvo la fatalidad de asirse a un cable de alta tensión, quedando muerto en el acto.

Va a reformarse el monopolio de las cajas de cerillas.

Habrán de 5, 10, 15, 20 y 40 céntimos. La caja de cerillas «vagón» desaparece.

Queda una de 5 céntimos para las clases menesterosas.

Las de 10 céntimos son las de 5, con 35 cerillas en lugar de 25 y mejor presentación.

Las antiguas se pagarán al mismo precio hasta que se acaben.

El Gobierno no ha modificado lo relativo a labores de tabaco. No obstante, para las observaciones oportunas se ha abierto una oficina en la Dirección del Timbre.

Hemos recibido un cartel, verdadera obra artística, anunciador de las fiestas de Valencia.



GIMNASIO AL AIRE LIBRE

La ACADEMIA POLITECNICA ha instalado un gimnasio al aire libre, donde bajo la dirección competente de un profesor de Educación Física, diplomado del Instituto Central de Gimnasia, podrán recibirla los jóvenes de ambos sexos que lo deseen, por la módica cuota de SEIS pesetas mensuales.

Las matrículas en la ACADEMIA POLITECNICA, de cuatro a seis de la tarde.



MUTUA ELECTRA JAQUESA

—Desde la fecha queda abierto el pago del cupón, vencimiento 1.º Julio de 1926, de las Obligaciones a cargo de esta Sociedad, en el comercio relojería del Tesorero D. Clemente Baras, (Mayor, 25.)

—Así mismo se hará efectiva la liquidación de intereses hasta hoy de las cédulas emitidas el 1.º Febrero del corriente año, y se entregarán los títulos definitivos de éstas, previa presentación de sus recibos provisionales.

Jaca 1.º Julio de 1926. El Secretario, SANTIAGO LARDIÉS.



MANUEL ALONSO INISTERRA

MEDICO FORENSE
ESPECIALISTA EN NIÑOS Y MEDICINA GENERAL

Consulta: de 11 y media a 1 y media y de 3 a 5 de la tarde
MAYOR, 41, 2.º



Se venden las casas números 2 y 3

de la Plaza de la Estrella y la de la calle de la Palma núm. 3. Informes en esta imprenta.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

llarda que pregona una raza fuerte de cuerpo y sana de espíritu. *Mens sana in corpore sano* que diría cualquier erudito.

—En Berlín se hundió una casa matando a 12 personas e hiriendo a 112.

—El rápido de El Havre a París descarriló resultando 18 viajeros muertos y 98 heridos.

En Francia una formidable tormenta ha causado daños valuados en muchos millones de francos.

Lunes 5. Está ya acordado que Abd-el-Krim será deportado a Madagascar.

—En Madrid, en la calle de Torija una camioneta mató a un niño.

—Ayer comenzó a verse el recurso por el error judicial de Osa de la vega.

—Ha llegado a Barcelona el aviador capitán Gallarza.

Martes 6. Cerca de León volcó un «auto»; hubo tres muertos y un herido grave.

—En una cape celebrada en Morella (Castellón) hubo un muerto y un herido.

—Un incendio destruyó en Valencia una fábrica de muebles.

—Se ha celebrado en París la primera reunión de la Conferencia económica franco-española.

—Se halla gravemente enferma la Reina de Suecia.

—En el proceso seguido por el complot contra Mustafá Kemal se pide la pena de muerte a un ex-ministro y trabajos forzados para otros dos.

—Se ha concedido al Rey de España, en Oxford, el título de doctor «honoris causa» en Derecho civil.

Miércoles 7. Un ex-cautivo, Serrano Torremocha ha recibido el homenaje de sus familiares y amigos por su vuelta al patrio solar. Ante las fotografías de actos tan simpáticos hemos experimentado impresión profunda al ver sentada a la madre del heroico soldado Manuel Serrano Torremocha, junto a aquel que fué hecho prisionero en Axdir y que supo sufrir, resignado y dignamente, las crueldades del cautiverio durante muchos meses.

Reflejaba en su semblante doña Purificación Torremocha esa alegría tan difícil de definir que solo sienten las buenas madres, que días y más días lloraron al hijo perdido y que hoy tiene a su lado, alegría que verá aumentada ante el testimonio de cariño y admiración que con el homenaje que tan justamente merecía le tributaban sus vecinos del Puente de Vallecas y los obreros que con el héroe y con sus hermanos compartieron las rudezas del trabajo.



SOCIEDAD "Alegria Juvenil,"

La Junta Directiva pone en conocimiento de los antiguos señores socios, interesados económicamente en la adquisición de la pianola, que mañana jueves, día 8, celebrará una sesión para tratar de dicho asunto y ruega la asistencia, a las 10:30 de la noche, a todos aquellos señores (o personas en quien deleguen) que presenten el debido justificante de la deuda con ellos contraída por esta Sociedad, advirtiéndoles que perderá todo derecho a reclamación quien deje de personarse en la fecha y forma indicadas.

Jaca 5 de Julio de 1926.—El Secretario, José Yzuel.

Colegio de Escuelas Pías de Jaca

Desde el 15 de este mes queda abierta la matrícula exclusivamente para vigilados durante la temporada de verano.

Los niños permanecerán en el Colegio de 9 a 12 y media y de 3 a 7.

Lo mismo por la mañana que por la tarde se tendrá hora y media de clase con repaso de asignaturas.

La pensión es de 6 pesetas al mes.

Dependiente y aprendiz. Se necesita en la barbería de la Viuda de Dafonte, Mayor, 16.—Jaca.

Se alquila una habitación amueblada o se admitirán dos huéspedes estables, o solo para dormir. Razón: Sol, 12, 2.º

Se vende un local de 25 metros de largo por 8 de ancho y 12 metros de altura en la calle del Toró número 5, duplicado. Informes: Mayor, 34.

Se venden tres campos. Uno en la partida de Barbayones, llamado La Foyaza de 14 fanegas de cabida. Otro en el puente de Guaso de dos cahizadas y otro en Campancián de cuatro cahizadas.—Informes: Santiago Lardiés.

Se alquila un piso amueblado. Cinco camas, sitio céntrico. Razón en esta imprenta.

MOLINEROS

Por ampliación en la instalación, se vende una limpia combinada semi-nueva en perfecto estado, componiéndose de una criba descantadora, un potente aspirador, un triarbejón para semillas redondas, una columna cepilladora y un cilindro de repaso, con elevadores completos y accesorios; se dará en buenas condiciones. Diríjase a su dueño F. MARTINEZ, Fábrica de Harinas, CALDEARENAS.

ANUNCIO

Se ruega a quien haya comprado o encontrado la novilla que a continuación se reseña, que así lo manifieste a su propietario, que también se indica:

Novilla de tres años, pelo rojo, oreja derecha con resaque para adelante, oreja izquierda con resaque para atrás, anca derecha marcada a fuego con letra L.

Desapareció de la feria de Jaca y es propietario D. Vicente Lagraba Terrén de Siresa Hecho.

Banco de Aragón

ZARAGOZA

CAPITAL: 10.000.000 de pesetas

Reservas: 4.000.000 pesetas

Sucursales

- ALCAÑIZ
- BARBASTRO
- CALATAYUD
- CARINENA
- CASPE
- DAROCA
- EJEA DE LOS CABALLEROS
- HUESCA
- JACA
- MOLINA DE ARAGÓN
- MONZÓN
- SIGÜENZA
- SORIA
- TARAZONA
- TERUEL
- TORTOSA

BANCA.—BOLSA.—CAMBIO.—CAJA DE AHORROS

Préstamos Hipotecarios

Nos encargamos de efectuar esta clase de operaciones por cuenta del Banco Hipotecario de España.

Banco Aragónés de Seguros y Crédito

Coso, 35 Zaragoza

Descuento, negociación y cobro de letras sobre todas las plazas del Reino y del Extranjero, compra y venta de valores públicos y descuento de toda clase de cupones, giros, cheques y cartas de crédito. Depósitos de valores. Imposiciones abonando a la vista 2 1/2 % anual

» 3 meses	3 1/2	»	»
» 6 »	4	»	»
» un año	4 1/2	»	»

Sobre estos tipos de interés llamamos la atención por ser este establecimiento el que más abona en las imposiciones a fecha fija.—Seguros de vida e incendio.

Caja de ahorros: Imposiciones desde una peseta hasta diez mil, abonando el tres y medio por % anual, verificándose se todos los años un sorteo de gran número de premios en metálico, dedicado a esta sección para estímulo del ahorro.

Corresponsales en esta región:

Hijos de J. García - Jaca

BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Establecimiento fundado el año 1845

Plaza de San Felipe, núm. 8

Apartado de Correos núm. 31.—ZARAGOZA

Cuentas de imposición en metálico con interés

LOS TIPOS DE INTERES QUE ABONA ESTE BANCO SON:

En las imposiciones a plazo fijo de un año, 4 por 100. En las imposiciones a plazo fijo de seis meses, a razón de 3 y medio por 100 anual. En las imposiciones a voluntad, a razón de 2 y medio por 100 anual.

Cuentas corrientes para disponer a la vista devengan 2 y medio por 100 de interés.

Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre resguardos de imposiciones hechas en este Banco. Descuento y Negociación de Letras y Efectos Comerciales.

DEPOSITOS EN CUSTODIA: Compra y venta de Fondos Públicos. Pago de cupones.—Cartas de Crédito.—Informes comerciales, comisiones, etc.

Corresponsal en JACA **Hijos de Juan García**

Vinos de Cariñena

Venta directa del productor al consumidor

SE SIRVE A DOMICILIO

Calle Mayor, 8 y paseo de la muralla junto al antiguo Seminario

Telegramas: NAVARRO **JACA** Teléfono número 6

CASA DE PARDINILLA

Urbanización y Construcciones A. S. M.

Pedro Sánchez Meca

Pelayo, 62.—BARCELONA

Dirección telegráfica y telefónica: SANCHEMECA.—Teléfono 1.704 A

Saneamiento de poblaciones

Edificaciones de todas clases

A plazos y por administración

Grandes facilidades en el pago

REPRESENTANTE EN JACA: D. JOSÉ BENEDICTO

Plaza de la Constitución, 3

Próximamente instalación en JACA de una Sucursal

ANIS ARAGON

ANIS PEDRO SAPUTO

ALMACENES EN

JACA

TARDIENTA

BARBASTRO

Zacotin 10

Barrio Estación

Muro, 1

BAÑOS DE Santo Domingo

TEMPORADA OFICIAL

del 20 de Junio al 20 de Septiembre

Novena con ropa, 10'50 pesetas.—

Id. sin ropa, 9 id.—Baño con ropa,

1'25 id. Id. sin ropa, 1'10 id.

LOS ABONOS CADUCAN CON LA TEMPORADA

Persianas

en todos los tamaños

y colocadas en sus huecos.

PRECIOS ECONOMICOS Y GRAN ACTIVIDAD EN EL CUMPLIMIENTO DE LOS ENCARGOS

LA JACETANA

Juan Lacasa y Hermano

La 25.000

es la Casa que presenta más cantidad y variedad de artículos

LA 25.000 sigue el procedimiento de compras directas, por tanto ni tiene ni puede tener competencia en sus precios.

COMPRANDO en LA 25.000, obtendrá positivas economías.

LA 25.000 tiene el depósito exclusivo de Máquinas de coser NAUMAN.—Ciclos y Motos Peugeot.—Artículos para fotografía Kodak.

CUANTO PUEDA DESEAR LO HALLARA EN **LA 25.000**

COMPRE USTED EN **LA 25.000**

Mariano Caveró.-Jaca